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（上接第一版）临港区党工委
副书记、管委会副主任梁明表示，
临港区不仅是一座充满活力的产
业新城，更是一座充满希望的运
动之城。近年来，临港区先后举办
了 70多场国内外品牌赛事，与国

内外很多城市和地区结下了深厚
的友谊。威海蓝鲸棒球队今年首
次出征中国棒球联赛，就取得分
站赛全国第六名的好成绩。通过
中韩自贸区地方经济合作示范
区、“四港联动”的建设，临港区和

仁川市在经贸、投资、服务等领域
取得了丰硕的成果。此次亚洲青
少年棒球锦标赛必将推动各方进
一步凝聚共识、深化合作，开启棒
垒球运动交流合作的新篇章。临
港区将加快打造中韩棒垒球交流

基地，塑造“动感新城 最棒临港”
的城市品牌和“国际体育休闲区”
的运动品牌，也将以“小球运动”
撬动“大交流”“大发展”，进一步
扩大与国内外城市的文化、经贸、
产业交流合作，不断增进友谊、共

赢未来。
签约仪式上，山东省小球运

动联合会、威海市体育局、无锡市
专业队运动管理中心、山东蓝鲸
棒垒球俱乐部共同签署了《共建
山东省第 15届全运会棒球队合作

协议》。山东蓝鲸棒垒球俱乐部、
威海临港经济技术开发区棒垒球
协会、仁川广域市体育会、全球交
流协会、韩中文化协会仁川支会
共同签署了《中韩棒球运动地区
交流合作协议》。

8月22日，首届国际高性能纤
维及复合材料科技会议暨山东省
碳纤维产业链推进大会启幕。院
士、顶尖科研院所专家学者及各地
复合材料领军企业高管等 500余
人齐聚威海，共话碳纤维，共谋新
发展。大会举行了中国碳纤维基
地揭牌仪式，另有12个碳纤维及
复合材料产业链项目签约落地。

18年前，师昌绪院士在我市
参加国产碳纤维鉴定会时欣然题
词——“发扬威海精神，创建中国
碳纤维基地”。经过近20年的深耕
细作，我市碳纤维产业由初创期步
入成熟期，越来越多的碳纤维产业
链企业和项目落户威海，形成了

“装备制造—原丝—碳纤维—织
物—预浸料—碳纤维制品—检测
分析”全产业链的研发生产能力。

此次大会签约落地的 12个
产业链项目，涵盖复材装备生产、
复材检测设备生产、复材制品生
产等领域，对延长我市碳纤维及
复合材料产业链条，进一步丰富
完善碳纤维产业体系大有裨益。

作为山东碳纤维复合材料产
业链的链主单位，威海光威复合
材料股份有限公司是国内最早研
发碳纤维并实现产业化的企业，
这次大会选择在威海召开，“中国
碳纤维基地”在威海揭牌，让企业
负责人卢钊钧倍感振奋。会上，光
威复材还与中国船舶重工集团公
司第七二五研究所签约，接下来
双方将共同致力于船用碳纤维制
品的研发与工程应用。“此次合作
吹响了我们由材料单位向船舶领
域进军的号角，我们将在船舶与

海洋工程领域用材方面开展广泛
合作，共同致力于船用碳纤维制
品的研发与应用。”卢钊钧说。

山东泰昱精工科技有限公司

与晋西工业集团有限责任公司签
约，将在临港区投资建设复合材
料装备生产项目，主要从事纤维
预浸料装备、纤维数控缠绕装备、

复合材料缠绕制品的研发生产。
“我们是临港区的本土企业，落户
临港碳纤维产业园发展以来，临
港区管委时常组织园区碳纤维上
下游企业对接洽谈，对我们产品
的研发升级、企业发展有很大帮
助。”泰昱精工总经理唐滨说。

山东锟动螺旋桨动力有限公
司去年落户临港区，一年多的时
间，企业快速壮大，这次签约，企
业将和中航工业南航（深圳）测控
技术有限公司共同建设复合材料
螺旋桨生产项目。“此次与中航工
业南航合作，我们有信心朝着碳
纤维复合材料应用于高端航空领
域快速转型。”山东锟动螺旋桨动
力有限公司总经理章敏亚介绍，
项目研发的碳纤维螺旋桨制品在
国内首创多悬停功能，动力实验

及仿真测试达到国内目前悬停时
间最长、能耗最低的数据效果。

从对标国际到领跑全国，在碳
纤维产业赛道上，威海始终步履坚
定。临港区聚力发展碳纤维及复合
材料产业是全市碳纤维产业发展的
生动注脚。在临港区，威海拓展纤
维有限公司等龙头企业领航，配套
健全国家级碳纤维及复合材料产
业基地、临港碳纤维产业园等平台
载体，龙头强、平台高、链条全、服
务优，碳纤维产业发展聚链成势。

“创建中国碳纤维基地，我们
将以拓展纤维等企业为龙头，坚
持产业链、供应链、创新链、人才
链、资金链‘五链’协同发展，助推
营商环境不断优化，争创全省乃
至全国碳纤维产业聚集区、引领
区。”临港区相关负责人介绍。

8月 15日，在威海君乐轮胎
有限公司车间内，多条生产线在
紧张有序地运行，大屏上显示着
实时生产运行数据。总经理李忠
明正通过手机查看电力、蒸汽等
能源消耗情况。

“过去车间单位产品能耗无
法实时监控，极易造成资源浪费；
现在有了能源运行数据自动采集
系统，通过一部手机就可即时对
所有设备用电负荷及蒸汽消耗量
进行动态监控，形成分时报表，从
而及时发现能耗异常情况加以管
控，非常方便。”李忠明说。

方便的背后，得益于君乐轮
胎打造的基于工业互联网的轮胎
智能制造平台的支撑。该平台于
近日入选 2023年山东省级工业

互联网平台名单，这是对君乐轮
胎多年来守正创新的充分肯定。

据介绍，近三年来，君乐轮胎
投资 1.3亿元建设轮胎智能制造
平台，融合了新一代信息系统
（ERP、PLM、MES、WMS等）、物
联网技术、大数据技术、机器视觉
技术等集成系统，实现设备运行
状态监控、生产工艺执行的智能
反应及仓储运输调配等多个维度
的集成管理，形成研发、生产、采
购、仓储、营销等环节的信息采
集、共享、分析、决策一体化，达到
产销存协同管理、全链条发展。

在使用高耗能密炼机的炼胶
生产线上，通过PLC、工业交换机
等系统，可实时获取混炼、加硫过
程的关键数据，并根据动态数据

实时调节电机转速，有效降低能
耗、稳定胶料质量；在成品仓库，
管理人员对入库、出库轮胎，通过
条码扫描等数字化系统进行分
类上架，提升成品管理的准确
性……这样的工业互联网“智能
化触角”，已延伸到君乐轮胎的各
个生产环节，在提升生产效率的
同时，有效降低了制造成本。

“今年我们不仅有点的突破，
更开始向系统能力提升转变。”李
忠明说，这就好比是高速路已经
修到家门口，要想连上“新赛道”，
企业还需要在管理控制上加把
劲，推动工业生产装备和仪器仪
表的数字化、网络化改造，让设备

“活起来”。新一代信息技术与市
场营销体系、技术研发体系、经营

管理体系、供应链体系等深入融
合，企业管理活动实现整体协同，
决策过程高效智能。

平台建成后，君乐轮胎的产
品研制周期可缩短33.3%，车间减
少用人25%，生产效率提升40%，能
源利用率提高18.6%，单位产品能
耗达到全国轮胎行业能效领跑者水
平，2022年实现产值6.36亿元。

君乐轮胎将充分发挥轮胎智
能制造平台的重要作用，进一步
优化基础能力，在提高半成品车
间生产效率、降低能耗方面进行
全面技术改造，同时创新研究探
索电加热氮气硫化技术，在数智
化内涵上下功夫，以数字技术赋
能产业转型升级，引领轮胎行业
绿色低碳高质量发展。

工业互联网“触角”延伸到君乐轮胎各个生产环节

“智造”轮胎跑上“高速路”
◎本报记者 王威晨 通讯员 李钰

君乐轮胎工作人员正在硫化数字车间查看生产线情况。
本报记者 刘鹏雪 摄

本报讯（记者 刘鹏雪）8月
20日，山东蓝鲸棒垒球俱乐部揭
牌仪式在临港区举行。当天，山东
省小球运动联合会、威海市体育
局、无锡市专业队运动管理中心、
山东蓝鲸棒垒球俱乐部共同签署
了《共建山东省第15届全运会棒
球队合作协议》。

山东蓝鲸棒垒球俱乐部总部
设在临港区，配套有餐厅、休闲
室、医务室、教练室、力量房、陈列

室、新闻中心、培训中心等多个功
能室，还配有蓝鲸公寓和运动员
公寓，可满足运动员日常培训训
练、技术交流等需求。

俱乐部以推动棒垒球等体育
项目产业化发展为目标，以“动感
新城 最棒临港”为品牌思路，探
索建设“棒球+文化+旅游+经贸”
的优质平台，围绕中韩国际交流，
构建中韩棒垒球文化交流基地。
山东蓝鲸棒垒球俱乐部正在努力

建立完整的棒垒球体育产业链
条，3-5年内将棒垒球运动打造成
城市国际化新名片，建成国际国
内极具影响力的俱乐部。

威海蓝鲸棒球队是山东省首
支、全国第八支职业棒球队，目前
共有领队1名、主教练1名、教练2
名、队员 22名，球员平均年龄 22
岁。在2023年中国棒球联赛中，威
海蓝鲸棒球队首次亮相，分别在
无锡站、成都站、天津站中取得第

四名、第六名、第五名的成绩，最
终以总积分11分，获得2023年中
国棒球联赛第六名。

山东蓝鲸棒球队是按照省市
区共建发展模式组建的队伍，本
次共建山东省棒球队是全省棒球
事业发展的一件大事，标志着山
东省棒球运动发展迈上新台阶。

“此次签约组建的棒球队不仅能
代表我省参加高水平的国内外比
赛，对我省的竞技体育起到了促

进作用，对全面普及推广棒球运
动也发挥了积极作用。”山东省小
球运动联合会党支部书记、主席
修振涛说。

近年来，临港区先后举办了
70多场国内外品牌赛事，与国内
外很多城市和地区结下了深厚友

谊。临港区将加快塑造“动感新
城 最棒临港”的城市品牌和“国
际体育休闲区”的运动品牌，同时
以“小球运动”撬动“大交流”“大
发展”，进一步扩大与国内外城市
的文化、经贸、产业交流合作，不
断增进友谊、共赢未来。

山东蓝鲸棒垒球俱乐部在临港区揭牌

8月 21日，记者走进汪疃中
学宿舍楼工地，这里的工人正忙
着施工。“学校宿舍7月中旬开工
建设，目前正在进行装修工程收
尾工作，预计开学前全部竣工。”
市教育局临港分局财审科负责人
刘伟介绍。

汪疃中学的宿舍楼始建于
1999 年，建筑面积 3000 多平方
米，楼内设施设备老化陈旧。了

解情况后，区教育分局利用暑
期对汪疃中学的宿舍楼进行专
项维修改造。“学校的教育理
念、老师的教育方法，一直让我
们家长很放心。现在硬件条件
上去了，孩子们的学习生活都
更有保障了。”汪疃中学学生家
长高庆说。

随着办学条件的稳步提升，
临港区的教育资源配置更加均

衡，学校不再只是学生学习、生活
的场所，更为学生提供了释放青
春活力的舞台。

走进蔄山中学风雨操场，
映入眼帘的是红绿相间的篮球
场。学校相关负责人介绍，改造
后的风雨操场，场地使用运动
木地板和运动地胶铺设，可满
足篮球、排球、羽毛球、乒乓球、
体育训练等教学使用，满足学

生上体育课的多元需求。“我很
喜欢这个新操场，遇到下雨天
或下雪天时，我们也能正常打
篮球、羽毛球了。”蔄山中学学
生丛佳艺说。

据了解，新操场的落成极大
改善了学校的办学条件和校容校
貌，为学生们提供了更加舒适的
活动场所，也为体育老师提供了
宽敞、开阔的授课环境，深受学生

及学生家长的好评。
近年来，临港区以满足百姓

需求为出发点，围绕义务教育发
展的短板弱项，改造升级了蔄山
镇中小学和中心幼儿园的城区集
中供暖系统；蔄山、汪疃的学校分

别新建了风雨操场；汪疃中学宿
舍楼、蔄山中学教学楼厕所均进
行内部维修改造……一系列举
措，让“老校区”一步步“换新颜”，
有力夯实了全区义务教育高质量
发展基础。

临港区全面改善办学条件，促进义务教育优质均衡发展

打造家门口的好学校
◎本报记者 王威晨 通讯员 陈昱宁

12个产业链项目“卡位”入链

中国碳纤维基地聚势崛起
◎本报记者 刘凌玉

参会人员向企业了解碳纤维产品情况。本报记者 孙大伟 摄


